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□ 陈宛吟
中青报·中青网记者 雷 宇

“你问的这个产品现在做促销活动，买

一 件 包 邮 ，还 送 小 样 和 面 膜 ⋯⋯”深 夜 11
点多，章婷还在个人社交平台上回复顾客

的咨询信息。临睡前的几个小时，这名女大

学生打包好了要寄出的 23 件快递，用完了

整整一卷胶带。

每到假期，章婷都在繁忙的代购中度

过。中青报·中青网记者在采访中发现，如

今 像 章 婷 这 样 从 事 代 购 的 大 学 生 日 益 增

多，他们因为个人时间自由，加上赚零花钱

的需求，纷纷在自己的社交网络圈中开启

了代购副业，低价进货，再通过“抽奖”等方

式扩大客户群体。在赚钱的同时，他们也要

承担随之而来的经营和学业风险。

从“自用”到“代购”

许洛洛想做代购 的 想 法 源 于 一 场 旅

行 。读 研 时 ，因 为 身 体 不 适 ，辅 导 员 和 家

人 都 建 议 她 通 过 旅 游 散 散 心 ，在 确 定 预

算 后 ，许 洛 洛 开 始了自己的泰国之行。

出发前，她的朋友听说泰国有些产品

比较便宜，请她帮忙带货，她关于“代购”的

想法开始萌芽。旅行结束后，她带回来的不

仅有被朋友们预定的货物，还有一份崭新

的“事业”。虽然家长并不支持，但是许洛洛

还是选择坚持。

她投入三四万元进了货，第一个月就卖

出了 100多单护肤美妆类产品，成功回本。此

后两年里，她做代购的净利润超过 10万元。

5 年前的紫儿是湖北理工学院的一名

大 一 新 生 ，因 为 很 喜 欢 购 买 代 购 产 品 ，她

无意间接触到了代购的管理人员，也做起

了代购。“一方面拿货比较便宜，方便自己

用；另一方面，卖给别人还有一些提成。”

和许洛洛不同，除了代理费之外，紫儿

并没有投入太多资金进货，而是靠着每单

的差价，赚取些零花钱。

河 南 某 高 校 研 究 生 小 李 也 经 历 了 从

“ 自 用 ”到“ 代 购 ”的 过 程 。刷 微 信 朋 友 圈

时，小李第一次知道了“海淘 ”这个词 。她

一边质疑着海淘的真实性，一边又被海淘

的 低 价 吸 引 ，开 始 自 己 做 功 课、试 着 买 点

产品。

“海淘的特点是买得越多赠品越多，买

的东西我用不完，就在朋友圈里转卖。”在

妹妹的提议下，小李专门建了个群，将存货

出售给自己的朋友们。读研究生期间，小李

做代购的收入足够支撑她的生活支出。

同其他代购人群相比，大学生代购有

其独特的优势。许洛洛表示：“我们对同龄

人的需求比较了解，对传播渠道的掌控能

力比较强，有着更高的传播媒介素养。”和

长辈相比，许洛洛总是能更快地掌握 App
的使用方法，对于新产品的敏感度也更强。

代购途中的“坡”与“坎”

大 学 生 代 购 的 路 上 也 有 着 天 然 的

“坎”。家人和老师的反对是第一道，凑不足

启动资金是第二道，很多大学生关于代购

的想法就在此戛然而止。

在跨过这两道坎后，等待他们的还有

一系列麻烦。有大学生代购向记者坦言，刚

入行时就像无头苍蝇，对代购的完整流程

一知半解，从选择物流到选择产品都出现

了不少问题。

刚起步的紫儿对物流路线的选择曾是

“两眼一抹黑”。由于不了解快递里的包邮

路线，第一次发出去总价几十元的眼影，就

交了 60 多元的税。

大学生代购们的“选品天线”也会偶尔

失灵。有一次，因为某件产品打折力度非常

大，小李就趁着价格便宜屯了很多货，最后

却不得不面临滞销的窘境。

在从事代购的过程中，自身的社会经

验不足也让大学生代购成为一些“行骗达

人”眼中的肥肉。

决定代购之后，许洛洛关注了不少“知

名代购”的微博。一次偶然的机会，她加上

了 一 个 拥 有 千 万 级 粉 丝 的 代 购 博 主 的 微

信，一番交流后，她相信了这位代购，并同

意做他的代理。

在交了代理费之后，她并没有按照博主

的要求直接进行销售，而是留了个心眼，付

了样品的钱要求查看样品。这次留心也让她

的这次代理没有酿成大祸，因为这些样品最

后被确认为假货，她也因此损失了 4000元。

同其他代购群体一样，售后服务问题

也是大学生代购们头疼的问题。由于他们

的销售对象大多是同学、熟人或亲朋好友，

比起其他的陌生代购群体，会“更不好意思

拒绝好友的售后要求”。

武汉市某高校代购张悦说，她每个月

差不多要处理五六件要求退换货的商品，

而她已经工作的同行往往只会处理一到两

件。代购行业的行规是“非质量问题不予退

货”，而张悦却总会因为买家的肤质不合适

等原因被迫退款。

代购产品的破损率也是他们无法避免

的问题。从美国运回中国的快递需要经过

多次清关检查，再加上路途遥远，不确定因

素极多。在一次从美国直邮回中国的代购

中，章婷购买了 10 瓶化妆水，到手的时候

仅有 5 瓶完好。

这些因为破损而被要求退款、退货或

者补齐差价产生的金额，往往只能由大学

生代购自己承担。

较高的收入让大量的年轻人涌入这个

行业，但是黑代理、假货、诈骗等问题，是行

业里难以根除的顽疾。

在从事代购行业的 3 年里，小李见过

了太多黑代理导致的假货事件。这些黑代

理特意挑学生下手，收到代理费后就发假

货，或者干脆溜之大吉。

除了黑代理之外，“熟人”也常常让这

些大学生代购栽跟头。

许洛洛有一个从小认识的小妹妹，对方

说家里有商场，可以低价拿到专柜的试用装。

许洛洛了解后，没有任何怀疑，立刻订购了

7000元的产品，最后却发现都是假货。她不由

感叹，“一个想骗你的人才不会管你是谁。”

代购对“学业”的冲击

在一系列市场环境的冲击下，一些大

学生代购开始理性地看待这份“副业”。今

年已经毕业的小李，目前正在物色一份“正

业”。她将代购的位置摆得很低，“代购只是

我生活的一味调节剂而已。”

许洛洛则在考虑成为美妆护肤视频博

主的可能性，“身边人不太支持，所以还在

考虑。”

最忙的时候，章婷要在一天之内处理

超过 500 条咨询信息。为了回复这些消息，

她不得不在课堂上频频掏出手机，根本无

法专心听课。

忙碌的代购和学业之间的冲突不容小

觑。在海外网上的一则新闻中，一个名叫查

艺舟的留学生代购表示，“因为国外和国内

有时差，每天都要熬到凌晨两三点才能去

睡觉，手机一直在响。第二天睡过头被迫逃

课，这种事情也发生过。”

得知自己的学生刘悦开始做代购兼职

时，辅导员刘红萌的第一反应是担心她的

学业受影响。

此后的每月谈话时间，刘红萌都会格

外注意这个女孩。她逐渐了解到，刘悦做的

是代购代理的工作，也就是相当于代购的

“中介”，只负责和顾客联系，不负责发货和

进货。相比其他需要亲力亲为的代购来说，

代理代购省了不少时间和精力，能够让她

最大限度地兼顾学习。

“同时我还发现，代购让她变得更善于

同人交流，而且也更加自信、敢于发言。”刘红

萌告诉记者，“代购一定会榨取你的空余时

间，但是是否会影响你的学业，因人而异。”

刚开始做代购的那个学期，刘悦的学

习成绩并不理想。期末周的时候，同学都在

争分夺秒地复习，而她却在朋友圈应对大

量的订单。“那时候促销活动优惠力度特别

大，我每天消息都回复不过来，根本没时间

复习。”结果那次考试，她有一门课挂科了，

这也让她懊恼不已。

这件事以后，刘悦退出了所有兴趣社

团和学生组织，将学习以外的时间全部留

给了代购，尽可能保证不压缩学习时间。

在平衡代购与学业的问题上，刘悦认

为有舍才有得。“想要兼顾所有事情确实是

做不到的，这时候就必须要放弃一部分。至

于放弃哪部分，看你的个人选择。”

（应受访者要求，文中大学生均为化名）

学生代购的“苦”与“乐”

中青报·中青网记者 谢 洋
见习记者 尹希宁

网络上有句流传甚广的话：“压垮实体

店的不是电商，而是高房租。”如果免去店

面租金的话，就能调动青年创业的积极性

和提高成功率吗？广西贵港市平南县的一

次试点，也许能给人一些启示。

2019 年 10 月，团平南县委用问卷的形

式对当地 110 余名青年的创业状况开展调

查。让团平南县委书记李晓理印象最深的

是，被问及“青年创业最缺乏什么”时，所有

的受访青年都在“缺乏资金”的选项上打了

勾。“当时正值脱贫攻坚战的关键时期，我们

希望通过团组织的力量帮助青年创业降低

成本，让一些刚刚脱贫或是返乡的年轻人敢

于创业、安心创业。”李晓理说。

经过多方面联系，团平南县委跟当地的

一家房地产开发公司达成合作，共同打造平

南县青创一条街。由房地产开发公司在平南

县御江帝景小区为创业青年提供一批面积

为 56-127平方米的商铺，实行免租 3年加优

惠租金两年的政策，团平南县委选拔推荐贫

困村创业青年和返乡创业青年入驻经营。

2019 年 11 月 26 日，第一批签约的 8 名

青年中，有两名是来自贫困村的创业青年，

有 5 名是返乡创业青年。平南县丹竹镇三河

村的吴津宇是第一批入驻的创业青年之一。

几年前，吴津宇家被认定为建档立卡

贫困户，为了增收，这些年他进过厂、在餐

馆做过学徒、干过司机，几年下来，他攒下

几万元存款，加上找朋友借的钱，他决定开

一家螺蛳粉店。

“当时我看到这个店面当街，又靠近小

区，位置不错，而且附近区域没有其他的螺

蛳粉店。”吴津宇说，最让他动心的是免租

金政策，对他这样初创业的青年来说，风险

会小很多。如今，经过两年多的经营，吴津

宇开的这家螺蛳粉店不仅吸引了周边住户

来消费，连浔江对面的市民也常来光顾。除

了引客上门，他还开拓了外卖业务。小店每

天的营业额都能维持在 1000 元左右。

今年 33 岁的姚燕壮也是第一批入驻

的创业青年，经营着一家厨房电器的铺面。

2019 年，他在平南龚州网上看到团县委推

出青创一条街的政策，觉得自己符合条件，

便抱着试一试的心态报了名。

刚入驻时，青创一条街附近街区的商

业还处于起步阶段，周边居民都习惯到浔

江对面老的县城中心购物消费。“当时每天

门口经过的行人都不多，但好在免租政策，

帮我们减轻了不少经营压力。”姚燕壮说，他

相信只要入驻的商家增多，青创一条街逐渐

成行成市，顾客的消费习惯自然会改变。

去年至今，受新冠肺炎疫情影响，一些

居民因为收入减少，延迟了装修计划。但姚

燕 壮 靠 着 服 务 和 口 碑 ，逐 渐 打 开 了 市 场 。

“热水器、抽油烟机作为生活必需品每家每

户都用得着，而且旧的用坏了也有换新的

需要。”姚燕壮说，尽管电商的价格便宜，但

实体店的售后更有优势。

姚 燕 壮 算 了 一 笔 账 ，他 租 用 的 这 个

127 平方米的铺面，按市场价每月租金要

2500 多元，旺季时租金能占到经营成本的

30%左 右 ，淡 季 时 ，租 金 占 到 经 营 成 本 的

50%左右。免租政策使得他在经营淡季时

也不心慌，可以专注利用这 3 年的免租期，

降低成本，做好服务，吸引客源。经过两年

多用心经营，他店里的生意逐渐走上了正

轨，淡季时，每月的营业额有两万多元，旺

季时有的月份营业额能到七八万元。

“目前先后入驻的 13 家青创企业，没

有一家倒闭或是转手的。”平南县御江帝景

物业服务有限公司管理人员何伟机告诉中

青报·中青网记者，当初，公司之所以愿意

跟团县委合作打造青创一条街，一方面是

响应国家支持青年创业的政策，另一方面

也是希望能通过这些创业青年的入驻，拉

动人气，加快培育小区的商业生态，带动其

他物业的销售，提升小区居民的入住率。在

他看来，青创一条街的成功率之所以很高，

得益于免租政策极大地减轻了经营者的资

金压力，此外，青年创业者在入驻前，也要

对其创业项目进行考察评估，避免同质化

竞争和不符合社区居民需求的创业项目。

为了帮入驻的创业青年更好地经营，

物业公司会定期举办宣传活动，告知小区

的业主附近有哪些商家，可以提供哪些服

务。团平南县委也会定期组织专家上门指

导，并举办青创贷等青年创业相关政策的

培训活动，从技术和资金上尽可能多地提

供支持。

在青创一条街经营一家蛋糕店的吴雨，

对这两年实体店的经营困境有很深的感受。

她自己开店后才知道，除了前期装修、设备

的投入，每天只要店铺一开门水电费就要花

出去 60多元，还有人工、原材料等成本。免房

租的政策，让初创业的她享受到了极大的经

营优势。“如果要交房租的话，每天至少要多

卖两个生日蛋糕才能把租金挣回来。”

蛋糕店每天的客单量并不稳定，利润

也主要靠生日蛋糕，平时卖蛋糕面包的利

润很薄，为的是积累人脉，建立顾客的忠诚

度和消费习惯。

吴雨还通过朋友圈、社交媒介经常发送

产品和优惠活动。现在，在她店里订购蛋糕的，

除了周围社区的居民，还有不少浔江对岸老

城区的居民。

“我对继续把这个店做大做强还是挺

有信心的。”吴雨表示，经过这一两年的打

拼，她对市场方向的感知、对消费者需求的

把控能力更强了，再加上政府和相关部门

的支持，小店的经营日渐红火。“即便将来

收租金了，我还会继续把店在这里开下去，

因为周围的配套更完善，周边的小区入住

率越来越高，到时候我们的营收能力也足

以抵消房租带来的压力。”她说。

整合资源免租金三年

团平南县委帮创业青年站住脚

··广告广告·· ··广告广告··
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